



SECRETARIA GENERALIS  
SYNODI

Bureau de Presse

E-mail: [media@synod.va](mailto:media@synod.va)  
Tel.: (+39) 06 698.84324/84821  
<https://www.synod.va>  
<https://www.synodresources.org>  
<https://www.prayforthesynod.va>

## ***Instrumentum Laboris*. Un document de toute l'Église**

« L'IL n'est pas un document du Saint-Siège, mais de toute l'Église. Ce n'est pas un document écrit sur un bureau. C'est un document dont tous sont coauteurs, chacun pour le rôle qu'il est appelé à jouer dans l'Église, dans la docilité à l'Esprit. [...] Vous ne trouverez pas dans le texte une systématisation théorique de la synodalité, mais le fruit d'une expérience d'Église, d'un cheminement où nous avons tous appris davantage, par le fait de cheminer ensemble et de nous interroger sur le sens de cette expérience. Je peux dire que l'IL est un texte dans lequel il ne manque la voix de personne : celle du Peuple Saint de Dieu ; des Pasteurs, qui ont assuré le discernement ecclésial avec leur participation ; du Pape, qui nous a toujours accompagnés, soutenus, encouragés à aller de l'avant. L'IL est aussi une occasion pour tout le Peuple de Dieu de poursuivre le chemin commencé, et une occasion d'impliquer ceux qui ne l'ont pas été jusqu'à présent », a déclaré le **cardinal Mario Grech**, Secrétaire général du Secrétariat général du Synode, lors de la conférence de presse de présentation de l'*Instrumentum laboris* (IL) : le document de travail pour la première session de la 16<sup>e</sup> Assemblée Générale Ordinaire du Synode des Evêques (4-29 octobre 2023).

Pour sa part, le **cardinal Jean-Claude Hollerich, S.I.**, archevêque de Luxembourg et Rapporteur Général de la XVI<sup>e</sup> Assemblée Générale Ordinaire du Synode des Evêques, a rappelé combien l'IL « n'est pas un document qui, après divers amendements des participants au Synode, devrait aboutir à une version finale à voter à la fin du Synode. Ce n'est pas une réponse provisoire à toutes les questions sur la synodalité. Il s'agit plutôt du résultat du processus synodal à tous les niveaux, résultat qui conduit à de nombreuses questions auxquelles les participants au Synode des évêques pourraient répondre. La structure du texte et la dynamique structurelle de l'Assemblée synodale sont intimement liées ».

**p. Giacomo Costa, S.I.**, Consultant de la Secrétairerie Générale du Synode, s'est arrêté sur la méthodologie de l'Assemblée synodale, qui est elle-même le fruit du processus synodal : « De manière étonnamment claire [...] est apparu le désir de continuer à utiliser pour l'écoute et le discernement en commun la méthode de la conversation dans l'Esprit, qui a profondément marqué la phase consultative du cheminement synodal ». Pour le Consultant du Secrétariat Général du Synode, « l'Assemblée synodale est appelée à vivre un processus spirituel de recherche de la volonté de Dieu et non le dynamisme des organes parlementaires, dans lesquels la confrontation se termine par un vote qui divise majorité et minorité ». C'est pourquoi le travail de l'Assemblée sera structuré en cinq segments, suivant la dynamique de l'IL. Enfin, il a rappelé que le dernier segment des travaux sera consacré à la collecte des fruits et à leur formulation dans un texte qui les rendra communicables. « Il ne s'agit pas d'une conclusion. Entre les deux sessions, nous continuerons à cheminer ensemble dans les Églises et entre les Églises, à relire cette expérience du Peuple de Dieu et à promouvoir les approfondissements nécessaires [...] L'objectif des deux sessions reste de présenter au Saint-Père des propositions concrètes pour grandir en tant qu'Église synodale. À cette fin, il est important d'identifier les blocages qui entravent le chemin et d'approfondir les questions sur lesquelles un consensus suffisant n'a pas encore mûri. L'année qui s'écoulera entre les deux sessions sera d'une importance cruciale pour tester la manière de les traiter et offrir des éléments supplémentaires pour le discernement de l'assemblée d'octobre 2024 ».

Enfin, **Helena Jeppesen-Spuhler** d'Action de Carême (Suisse) et membre de la délégation suisse à l'Assemblée continentale de Prague, **Sœur Ester Lucas**, membre de l'équipe synodale du SCEAM (Comité théologique) et **Sœur Nadia Coppa, A.S.C.**, présidente de l'Union Internationale des Supérieures Générales (UISG) ont présenté trois témoignages visant à montrer comment l'*Instrumentum laboris* sera utilisé pour

la préparation des membres à l'Assemblée synodale d'octobre et pour l'animation des groupes synodaux locaux.

Les textes des discours sont disponibles dans la langue originale.

Quelques photos de la conférence de presse sont disponibles ici.

*L'Instrumentum laboris* et d'autres documents d'information relatifs à la première session de la XV<sup>e</sup> Assemblée Générale Ordinaire du Synode des Evêques sont disponibles ici.